



## ОТ РЕДАКЦИИ

В канун нового, 2026 г. выходит очередной, пятьдесят второй, выпуск журнала «Непрерывное образование: XXI век». Проблематика представленных в нем статей, разнообразна, касается как профессионального, так и общего образования.

Продолжает оставаться в сфере внимания наших авторов проблема использования электронных ресурсов для решения разнообразных научных и образовательных задач. Расширяется спектр решаемых вопросов и способов их реализации, выявляются достоинства и ограничения новых технологий, анализируются возможности их совмещения с традиционными методами и формами обучения. Поднимаются вопросы фиджитализации тренинга как метода обучения в вузе, методики оценки творческого развития учащихся с помощью цифровой среды Creo datum, минимизации социальных рисков внедрения электронного здравоохранения посредством непрерывного профессионального развития медицинских работников.

Еще одна актуальная проблема современного общего и профессионального образования – обучение в России иностранных граждан (детей мигрантов, учащихся среднего профессионального образования, студентов вузов) в новых для них социокультурных условиях. Преподавателей высшей школы, работающих с иностранными студентами, может заинтересовать материал о направлениях социокультурной адаптации индийских студентов в российской образовательной среде и способах практической их реализации. Другие две статьи посвящены методике профессионально ориентированного обучения русскому языку как иностранному в колледже и контролю качества знаний русского языка у школьников с миграционной историей.

Продолжается обсуждение актуальной педагогической проблемы совершенствования подготовки инженерных кадров в университете на основе взаимодействия с работодателями. Читателей может заинтересовать статья, посвященная компетентностно-ролевому подходу в системе подготовки специалистов в сфере информационных технологий.

В последние годы появился термин «резильентные школы» – это школы, которые успешно работают в сложных социально-экономических условиях, добиваясь высоких образовательных результатов, несмотря на неблагоприятный контингент учеников (например, детей из неблагополучных семей, детей мигрантов) и ограниченные ресурсы. В одной из статей выпуска предпринята попытка выявить особенности резильентной деятельности учителя, роль гибких навыков в ее структуре.

Как всегда, кадровые и методические ресурсы непрерывного образования находятся в сфере внимания наших авторов. Одна из публикаций посвящена оценке актуального состояния профессиональной группы учителей физики. В другой статье предложен инструмент повышения квалификации учителей, а именно стратегическая рефлексивная таблица для выявления проблем и устранения ошибок в работе педагогов.

Специалистов в области истории педагогики может заинтересовать статья, связанная с исследованием факторов становления педагогических взглядов Л. Н. Толстого – сторонника идеи свободного воспитания.

Мы благодарим авторов, рецензентов и читателей, которые в уходящем году были с нами. В наступающем 2026 г. желаем всем мирного неба, благополучия, успехов в научной и практической педагогической деятельности.

*Редакционная коллегия*

## THE EDITORIAL

On the eve of the New Year 2026, the next, fifty-second, issue of the journal «Lifelong Education: The XXI Century» is being published. The topics of the articles presented in it are diverse, concerning both professional and general education.

The use of electronic resources for solving various scientific and educational tasks continues to be within the focus of our authors. The range of tasks being addressed and the methods for their implementation are expanding, the advantages and limitations of new technologies are being identified, and the possibilities of combining them with traditional teaching methods and forms are being analyzed. The articles in this issue raise questions of digitizing training as a university teaching method, techniques for assessing students' creative development using the Creo datum digital environment, and minimizing the social risks of implementing e-health through the continuous professional development of medical workers.

Another pressing issue in modern general and professional education is teaching foreign citizens in Russia (children of migrants, students of secondary vocational education, university students) in new socio-cultural conditions for them. University teachers working with international students may be interested in the article on the directions of Indian students' socio-cultural adaptation in the Russian educational environment and ways of its practical implementation. Two other articles are devoted to the methodology of professionally-oriented teaching of Russian as a foreign language in college and to monitoring the quality of Russian language knowledge among schoolchildren with a migration background.

The discussion of the current pedagogical problem of improving the university engineering personnel training based on interaction with employers continues. Readers may be interested in the article devoted to the competency-role approach in the system of training specialists in the field of information technology.

In recent years, terms such as «schools with low educational results», «resilient schools», and «resilient pedagogical activity» have emerged. Resilient schools are schools that successfully operate in difficult socio-economic conditions, achieving high educational results despite an unfavorable student body (e. g., children from disadvantaged families, migrant children) and limited resources. The activity of teachers in such schools is called resilient. One of the articles in the issue attempts to identify the features of resilient activity and the role of soft skills in its structure.

As always, the personnel and methodological resources of lifelong education remain within the focus of our authors. One article is devoted to assessing the current state of the professional group of physics teachers. Another article proposes a tool for teacher professional development, namely, a strategic reflective table for identifying problems and eliminating errors in teachers' work.

Specialists in the history of pedagogy may be interested in an article related to the study of factors in the formation of the pedagogical views of L. N. Tolstoy, a proponent of the idea of free upbringing.

We thank all the authors, reviewers, and readers who have been with us in the past year. In the coming year of 2026, we wish everyone peaceful sky, well-being, and success in scientific and practical pedagogical activities.

*The Editorial Board*